# Manual del delegado Consejo de Seguridad

# Octava edición LFMUN 2024



"Solo podríamos resolver nuestros problemas cooperando con otros países. Hubiera sido paradójico no cooperar. Por tanto, necesitábamos poner fin al Telón de Acero, cambiar la naturaleza de las relaciones internacionales, librarlas del enfrentamiento ideológico y, en particular, poner fin a la carrera armamentista."

-Mijaíl Serguéyevich Gorbachov, 1989

Estimados delegados,

Reciban un cordial saludo de parte de nuestra mesa, es para nosotros un gran honor contar con su presencia en el seno del comité histórico del Consejo de Seguridad de la octava edición del Modelo de las Naciones Unidas del Liceo Franco Mexicano, LFMUN 2024.

En el año 2016, Diana Paz fundó el LFMUN para que el Liceo Franco Mexicano fuera incluido en este proyecto tan enriquecedor como lo son los Modelos de las Naciones Unidas. Siendo el objetivo de estos el simular debates diplomáticos. Desde entonces, el LFMUN gracias a su diligente secretariado, a sus mesas y a la dirección del LFM, ha llevado a cabo seis modelos, lo que lo posiciona como uno de los mejores modelos en la Ciudad de México a nivel preparatoria.

Para nosotros es un gran placer conocer los diferentes puntos de vista que serán vertidos por sus delegaciones a fin de discutir y buscar soluciones para nuestros dos tópicos: El tópico A: Medidas para asegurar la estabilidad económica y política de naciones ex-URSS y antiguos Estados satélite de la Unión Soviética y el tópico B: Medidas humanitarias y armamentísticas para la resolución del conflicto en los Balcanes. Adentrándonos en un contexto histórico que tiene auge en abril 1992. Esperamos que durante el transcurso de las sesiones en las que nos acompañarán, se haga muestra de un compromiso, seriedad y desarrollo ejemplar, para que en el transcurso del Modelo desarrollemos debates enriquecedores, que nos lleven a encontrar resoluciones eficaces para estos temas, ya que estos temas tuvieron un fuerte impacto en el mundo que nos rodea.

Este Handbook tiene como objetivo ayudar a los delegados en su comprensión de las diferentes problemáticas que serán abordadas y la importancia de discutirlas, y por otra parte ayudarlos en una búsqueda eficiente de información para que el debate se desarrolle de la manera más rigurosa y elocuente posible. Deseamos que su participación en este modelo, y particularmente en nuestro comité, sea una buena experiencia tanto para los delegados como para la mesa y que esta resulte beneficiosa y enriquecedora. Finalmente, deseamos recordarles que todos los miembros de la mesa se encontraran a su disposición en cualquier momento del modelo para aclarar cualquier duda que puedan llegar a tener.

Cordialmente, los miembros de la mesa del Consejo de Seguridad 2024.

Linet Flores

Presidenta

Santiago Beltrán

Zoé Magaña

Moderador

Oficial de Conferencias

Alba Rius

Vicepresidenta

## INTRODUCCIÓN AL CONSEJO DE SEGURIDAD

## ¿Qué es el Consejo de Seguridad?

Tras los cruentos sucesos de la Segunda Guerra Mundial y la subsecuente creación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), las potencias vencedoras crearon el comité del Consejo de Seguridad al que se le confirió la responsabilidad principal de concebir y mantener la paz y seguridad internacional.<sup>1</sup>

El Consejo de Seguridad se basa en su predecesor que no tuvo el éxito esperado. El Consejo, como se hacía llamar, era el equivalente del Consejo de Seguridad en la Sociedad de Naciones<sup>2</sup> (o, Liga de Naciones). Las potencias aliadas de la Segunda Guerra Mundial se inspiraron del funcionamiento de este organismo. Sin embargo, se vieron obligadas en cambiar ciertos aspectos (miembros que forman parte del organismo y la unanimidad que ya no es requerida) del mismo para optimizar el funcionamiento del Consejo de Seguridad de la ONU. Uno de estos aspectos fueron los miembros permanentes (en ese entonces Italia, Japón, Francia y el Reino Unido, además de que se iba a considerar a los Estados Unidos pero decidieron no adherirse a la Liga de Naciones), así como también el proceso de elecciones de los demás miembros.

La Carta de las Naciones Unidas indica que el Consejo de Seguridad cuenta con 15 miembros donde todos cuentan con voz y voto. Asimismo, de esos 15 miembros solo 5 son permanentes y tienen derecho a veto<sup>3</sup>. El derecho a veto consiste en poder impedir la aplicación de una resolución. Estas cinco naciones son los Estados Unidos de América, la Federación Rusa, la República Popular China, la República Francesa y el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte; estas corresponden a las naciones vencedoras de la Segunda Guerra Mundial. Las otras diez naciones son elegidas en el seno de la Asamblea General por un periodo de dos años.

### Funciones/capacidades:

El Consejo de Seguridad es uno de los órganos principales de las Naciones Unidas. De acuerdo con el artículo 25 de la Carta de las Naciones Unidas<sup>4</sup>, el consejo de seguridad tiene el poder de adoptar decisiones que los Estados Miembros deben poner en práctica. El

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Conseil de sécurité des Nations Unies |. (s. f.). https://www.un.org/securitycouncil/fr/

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Musa, M. N. (2023a, agosto 30). ¿Qué fue la Sociedad de las Naciones? - Resumen e historia. Enciclopedia de Historia.

 $<sup>\</sup>frac{\text{https://enciclopediadehistoria.com/sociedad-de-las-naciones/\#;} \sim :\text{text} = \text{Se}\% 20 \text{encargaba}\% 20 \text{de}\% 20 \text{proponer}\% 20}{20 \text{proponer}\% 20 \text{$ 

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Las naciones con derecho a veto (República Francesa, Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Federación Rusa, Estados Unidos de América y la República Popular China) pueden usar este derecho para oponerse y cancelar la resolución.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Función del Consejo de Seguridad. (s. f.). Naciones Unidas Mantenimiento de la paz. https://peacekeeping.un.org/es/role-of-security-council#:~:text=El%20Consejo%20de%20Seguridad%20supervisa.el%20trabajo%20de%20operaciones%20espec%C3%ADficas.

Consejo de Seguridad es el único órgano de la ONU cuyas resoluciones son impuestas a nivel internacional<sup>5</sup>. En virtud de la Carta de las Naciones Unidas, el Consejo de Seguridad ejerce las siguientes funciones<sup>6</sup>:

- 1. Mantener la paz y la seguridad internacionales conforme a los propósitos y principios de las Naciones Unidas.
- 2. Investigar toda controversia o situación que pueda crear fricción internacional.
- 3. Recomendar métodos de resolución o condiciones de arreglo de tales controversias y situaciones.
- 4. Elaborar planes para el establecimiento de un sistema que reglamente los armamentos.
- 5. Determinar si existe alguna amenaza de la paz o acto de agresión y recomendar qué medidas deben adoptarse para su resolución.
- 6. Instar a los Miembros a que apliquen sanciones económicas y otras medidas que no impliquen el uso de la fuerza, con el fin de impedir o detener la agresión.
- 7. Emprender acción militar contra un agresor.
- 8. Recomendar el ingreso de nuevos Miembros a las Naciones Unidas.
- 9. Ejercer las funciones de administración fiduciaria de las Naciones Unidas en "zonas estratégicas".
- 10. Recomendar a la Asamblea General la designación del Secretario General, y elegir a los magistrados de la Corte Internacional de Justicia junto a la Asamblea General.

### **Estructura**

El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas es uno de los órganos principales de la ONU, su objetivo es salvaguardar la paz y la seguridad a nivel internacional. Su estructura, conforme establece el artículo 23 del Capítulo V de la Carta de las Naciones Unidas, documento fundacional de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la composición del Consejo de Seguridad.

Descripción general de los matices y estructura que rigen al Consejo de Seguridad:

El Consejo de seguridad está compuesto por quince miembros, destacando cinco miembros permanentes tales como: la República Popular de China, los Estados Unidos de América, la República Francesa, la Federación de Rusia y el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte.<sup>7</sup> La élite de los cinco miembros permanentes se erige con el derecho de veto<sup>8</sup>, que imparte a cualquiera de ellos la prerrogativa de

https://www.un.org/securitycouncil/es

https://www.un.org/securitycouncil/es/content/functions-and-powers

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU |. (s.f.).

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Funciones y poderes | CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. (s. f.).

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup>Research Guides: Miembros de la ONU: Composición del Consejo de Seguridad. (n.d.). https://research.un.org/es/unmembers/scmembers

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Sistema de votación | CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. (n.d.). https://www.un.org/securitycouncil/es/content/voting-system

desestimar una resolución independientemente de la proporción de votos a favor de esta.

El resto de los integrantes son elegidos por la Asamblea General durante un lapso de dos años siguiendo algunos criterios<sup>9</sup> establecidos en la Carta de las Naciones Unidas como los siguientes: distribución geográfica, rotación regional, capacidad de contribuir al Mantenimiento de la Paz y la Seguridad, además de la reputación y compromiso de la delegación con los principios de la carta.

Según el artículo 29 del Capítulo V de la Carta de las Naciones Unidas, exige que el Consejo de Seguridad tiene la posibilidad de instaurar organismos subsidiarios que considere necesarios para el correcto desempeño de sus funciones. Todos los comités subsidiarios y trabajos que se desempeñen estarán integrados por los mismos miembros del Consejo de Seguridad. Los órganos subsidiarios podrán tratar asuntos desde procedimiento hasta abordar asuntos fundamentales y de urgencia.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Naciones Unidas. (n.d.). Asamblea General de las Naciones Unidas - Elección de cinco miembros no permanentes del Consejo de Seguridad.

https://www.un.org/es/ga/62/plenary/election\_sc/bkg.shtml#:~:text=De%20conformidad%20con%20el%20art% C3%ADculo%2092%20del%20reglamento%2C%20la%20elecci%C3%B3n,una%20mayor%C3%ADa%20de% 20dos%20tercios.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup>Comités, Grupos de Trabajo y Órganos Especiales | CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. (n.d.-b). https://www.un.org/securitycouncil/es/content/committees-and-other-subsidiary-organs

# Tópico A: Medidas para asegurar la estabilidad económica y política de naciones ex-URSS y de antiguos Estados satélites de la Unión Soviética

## I. Introducción:

# A. Definiciones, nociones y personalidades importantes:

- a. <u>Perestroika</u>: Del ruso "перестройка" y en español "reestructuración" fue una reforma económica y social impulsada por el Secretario General Mijaíl Gorbachov para la Unión Soviética. Asimismo, está reforma planeaba abrir la economía soviética al mercado internacional, notoriamente con Japón, los Estados Unidos y Alemania. 12
- b. <u>Golpe de Estado</u>: La toma del poder político por parte de un sector o grupo social, por medios violentos o ilegales, que supone la sustitución de las autoridades existentes y el cambio de mando de las instituciones estatales.
- c. <u>Revolución</u>: La revolución es un cambio social, político e inclusive económico. Está caracterizada por ser repentina, radical en el momento y por ser intensa. Generalmente, estas toman lugar cuando el pueblo o un grupo social demanda un cambio importante y significativo para su respectiva nación.
- d. <u>Estado Satélite</u>: Un Estado satélite es aquel país independiente y soberano que tiene una relación de subordinación política a una nación más influyente e importante<sup>13</sup>. Ejemplos de estos en relación al tópico son la República Socialista de Rumania, la República Popular de Mongolia y la República Popular de Polonia.
- e. <u>Glasnost</u>: El Glasnost, en español "Apertura", fue una política llevada a cabo por Mijaíl Gorbachov en el contexto de la apertura soviética al mundo y dentro de su nación. En esta, el Secretario General de la Unión Soviética fomentaba la libre expresión. Asimismo, le brindaba a la ciudadanía mayores libertades sociales y económicas, estas medidas le brindaron más transparencia a la Unión Soviética.<sup>14</sup>
- f. <u>Referéndum</u>: Mecanismo fundamental de la democracia que consiste en la votación y consulta ciudadana en torno a la aprobación o rechazo referente a la creación, modificación, derogación o abrogación de leyes. Esto permite que el elector comparta de manera complementaria

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> De Enciclopedia Significados, E. (2021, 22 junio). *Qué es la Perestroika (concepto, definición, objetivos y consecuencias)*. Enciclopedia Significados. <a href="https://www.significados.com/perestroika/">https://www.significados.com/perestroika/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2024, 17 enero). *Perestroika* | *Definition, Significance, & Facts*. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/topic/perestroika-Soviet-government-policy">https://www.britannica.com/topic/perestroika-Soviet-government-policy</a>

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Anavitarte, E. J. (2013, Octobre). Los Estados Satélites. *Academia Lab*. https://academia-lab.com/2013/10/30/el-estado-clientelar/

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2024b, febrero 9). *Glasnost | Perestroika, Gorbachev, Reforms*. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/topic/glasnost">https://www.britannica.com/topic/glasnost</a>

- la facultad legislativa del congreso para así darle mayor legitimidad a las prácticas legislativas.<sup>15</sup>
- g. <u>Muro de Berlín</u>: División física, política e ideológica del mundo Occidental y Oriental durante la Guerra Fría. Lugar clave que marca el comienzo del fin de la URSS y el segundo mundo (según la definición original de Alfred Sauvy<sup>16</sup>). Creado en 1961 con el pretexto de evitar el flujo migratorio de Oriente a Occidente.
- h. <u>Cortina de Hierro</u>: Término inventado por Winston Churchill en un discurso en marzo 1946<sup>17</sup>. Frontera imaginaria que divide a Europa Occidental de la Oriental. En el este están los países de la esfera soviética y al oeste los países occidentales, liberales.
- i. <u>Mijaíl Gorbachov</u>: Personalidad clave para entender el proceso de disolución de la URSS. Fue un abogado que tuvo los puestos de Soviet Supremo del Partido Comunista Sovietico y Presidente de la Unión Soviética en 1990. Él, junto a la mayoría de su gabinete, fue el único gobierno de la Unión Soviética que se dio cuenta de la precariedad que su pueblo vivía e impuso una serie de reformas y políticas pro liberales. <sup>18</sup>
- j. <u>Boris Yeltsin</u>: Personalidad rusa que apoyó a Gorbachov y la necesidad de disolución de la URSS. En junio de 1991 fue nombrado presidente de la República Socialista Soviética de Rusia. Dos meses después impidió un golpe de Estado. Tras la disolución de la URSS, se convirtió en el primer presidente de la Federación Rusa. <sup>19</sup>
- k. <u>Nicolae Ceauşescu</u>: Personalidad rumana que ayuda a entender el proceso de desvinculación de los Estados títeres de la URSS. Ceauşescu fue miembro del Partido Comunista Rumano durante la época de la Guardia de Hierro y el Reino de Rumania. Con la ocupación soviética post Segunda Guerra Mundial, Ceauşescu ocupó el puesto de presidente de la República Socialista de Rumania hasta 1989, fecha de su ejecución.<sup>20</sup>

https://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/tiers-monde/97289

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Referéndum.. <u>http://sil.gobernacion.gob.mx/Glosario/definicionpop.php?ID=205</u>

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Larousse, É. (s. f.). tiers-monde - LAROUSSE.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Delgado, S. (2023, 23 febrero). ¿Qué fue el telón de acero durante la Guerra Fría? El Orden Mundial - EOM.

 $<sup>\</sup>frac{\text{https://elordenmundial.com/que-fue-telon-acero-guerra-fria/\#:\sim:text=Pero\%20no\%20fue\%20hasta\%201946\%20}{\text{cuando}\%20el\%20primer,ca\%C3\%ADdo\%20sobre\%20el\%20continente\%20un\%20tel\%C3\%B3n\%20de\%20ace}{\text{ro}\%E2\%80\%9D}.$ 

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Fischer, A. (2022, 31 agosto). *Quién fue Mijail Gorbachov, el líder soviético que vivió el ocaso de la URSS - National Geographic en Español*. National Geographic En Español.

https://www.ngenespanol.com/historia/quien-fue-mijail-gorbachov-el-lider-sovietico-que-vivio-el-ocaso-de-la-urss/

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2024b, enero 28). *Boris Yeltsin* | *Biography & Facts*. Encyclopedia Britannica. https://www.britannica.com/biography/Boris-Yeltsin

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2024b, enero 22). *Nicolae Ceausescu* | *Biography, death, & Facts*. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/biography/Nicolae-Ceausescu">https://www.britannica.com/biography/Nicolae-Ceausescu</a>

- 1. <u>Alexander Dubček</u>: Personalidad de origen eslovaca que comenzó la liberalización de Checoslovaquia en 1968. Secretario General del Partido Comunista Checoslovaco que promulgó una liberalización económica, política y social en Checoslovaquia que terminó en ocupación militar por parte de la URSS.<sup>21</sup>
- m. <u>Fidel Castro</u>: Personalidad clave para comprender la propagación del comunismo en el mundo siendo líder del bando comunista en la Revolución Cubana y de los líderes comunistas más relevantes de América Latina.<sup>22</sup>
- n. <u>Liberalismo (económico)</u>: Ideología fundada por Adam Smith y profundizada por David Ricardo que defiende la idea de un libre mercado que se regule por sí mismo, es decir, un mercado sin la intervención del Estado en materia económica<sup>23</sup>.
- o. <u>Comunismo</u>: Ideología que tiene por fundadores ideológicos a Karl Marx y Friedrich Engels. Se basa en la igualdad socioeconómica de los individuos que tiende a la colectivización de los medios de producción, los productos en cuestión y su distribución.<sup>24</sup>

# B. Contextualización del tópico A:

La Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) fue un Estado con naciones constituyentes que nació en diciembre de 1922 gracias al Tratado de la Firma de la URSS<sup>25</sup>, y que se desintegró en diciembre de 1991. La Unión Soviética estuvo compuesta por quince naciones constituyentes: Rusia, Ucrania, Bielorrusia, Letonia, Lituania, Estonia, Kazajistán, Moldavia, Kirguistán, Tayikistán, Uzbekistán, Armenia, Georgia y Azerbaiyán (las Repúblicas Socialistas Soviéticas siguientes fueron añadidas posteriormente a la Segunda Guerra Mundial: Estonia, Letonia, Lituania, Moldavia y partes de Bielorrusia y Ucrania).

Después de la Segunda Guerra Mundial, y como consecuencia directa del avance del ejército rojo, varios países que se encontraban en el territorio ocupado por la Alemania de Hitler, y algunas naciones independientes, fueron conquistadas y proclamadas como independientes. Algunas de estas naciones son consideradas como Estados satélite de la Unión Soviética y se encontraban, en su mayoría, en Europa Oriental. Estos Estados eran

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> The Editors of Encyclopaedia Britannica. (1998, 20 julio). *Alexander Dubček* | *Czechoslovak reformist, politician*. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/biography/Alexander-Dubcek">https://www.britannica.com/biography/Alexander-Dubcek</a>

The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2024c, enero 24). *Fidel Castro | Biography, Cause of Death, Brother, & Facts*. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/biography/Fidel-Castro">https://www.britannica.com/biography/Fidel-Castro</a>

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Espínola, J. P. S. (2022, 14 julio). *Liberalismo - Concepto, corrientes, historia y representantes*. Concepto. <a href="https://concepto.de/liberalismo/">https://concepto.de/liberalismo/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> El Comunismo: características y filosofía - Red Historia. (2012, 6 mayo). Red Historia. <a href="https://redhistoria.com/el-comunismo-caracteristicas-y-filosofía/">https://redhistoria.com/el-comunismo-caracteristicas-y-filosofía/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Manáiev, G. (2024, 23 enero). ¿Cómo y cuándo se formó la URSS? No, no fue en 1917. Russia Beyond ES. <a href="https://es.rbth.com/historia/85940-cuando-formo-urss-1917">https://es.rbth.com/historia/85940-cuando-formo-urss-1917</a>

Polonia, Hungría, Checoslovaquia, Rumania, Bulgaria, Alemania Oriental y Mongolia<sup>26</sup>.

Todas estas naciones dependendian económicamente, militarmente, políticamente y energéticamente de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. En el contexto de la Guerra Fría, la URSS tomó la iniciativa de crear el Pacto de Varsovia<sup>27</sup>. Esta alianza política y militar tenía como fin ser un contrapeso de la Organización del Tratado del Atlántico Norte. Esto nos prueba la dependencia de Europa Oriental y su avasallamiento a la Unión Soviética.

Tras la caída de la URSS, todas estas naciones proclaman su independencia y se desvinculan de Rusia causando un desequilibrio geopolítico en la zona. Asimismo, la caída soviética supuso la inestabilidad política y económica en todos esos territorios ya que dependían de la Unión Soviética. A partir de eventos como la Primavera de Praga<sup>28</sup> de 1968, la Revolución de Navidad (Revolución Rumana<sup>29</sup>) de 1989 o la caída del Muro de Berlín de ese mismo año, podemos comprender más a fondo porque se llegó a un punto de quiebre de la hegemonía soviética en la zona de Europa Oriental.

## Medidas tomadas por el Consejo de Seguridad:

Tras la caída de la URSS y la aparición de 15 nuevos estados independientes con conflictos constantes, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas consideró crucial fomentar la cooperación internacional y estrechar las relaciones de estos estados con otros estados de la ONU, y es por eso que implementó medidas para hacer estos estados miembros de las Naciones Unida mediante diferentes resoluciones. El Consejo de Seguridad implementó al igual medidas para ayudar a los estados independientes con dificultades económicas a reconstruirse.

- A) Integración de los nuevos estados independientes a las Naciones Unidas
- Federación Rusa: Puesto a que la Unión Soviética fue Miembro original de las Naciones Unidas desde 1945 y miembro del consejo de seguridad. De esta manera, el consejo de seguridad aprobó que la Federación Rusa ocupara el lugar de la Unión Soviética en las Naciones Unidas, y en el Consejo de Seguridad conservando su derecho de veto. Este reemplazo fué solicitado mediante una carta enviada al Secretario General de las Naciones Unidas el 24 de diciembre de 1991. Esto permitió

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> País, E., País, E., & País, E. (1978, 10 abril). Mongolia Exterior, colonia de la Unión Soviética. *El País*. https://elpais.com/diario/1978/04/11/internacional/261093618 850215.html

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Sadurní, J. M. (2021b, mayo 14). La creación del Pacto de Varsovia. *historia.nationalgeographic.com.es*. https://historia.nationalgeographic.com.es/a/creacion-pacto-varsovia 16757

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Musa, M. N. (2023d, diciembre 21). ¿Qué fue la primavera de Praga? - Resumen e historia. Enciclopedia de Historia. <a href="https://enciclopediadehistoria.com/primavera-de-praga/">https://enciclopediadehistoria.com/primavera-de-praga/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> De Santos Pascual, J. C. (2019, 15 diciembre). La revolución que acabó con la dictadura de Ceaucescu en Rumanía cumple 30 años. *Euronews*.

https://es.euronews.com/2019/12/15/la-revolucion-que-acabo-con-la-dictadura-de-ceaucescu-en-rumania-cumple-30-anos

- a la Federación Rusa integrarse a la comunidad internacional como estado independiente. <sup>30</sup>
- Estonia, Lituania y Letonia: Tras la reciente disolución de la URSS en 1991, el Consejo de Seguridad recomendó a la Asamblea General la admisión de Estonia, Lituania y Letonia en las Naciones Unidas, celebrando la independencia a la que estos estados llegaron de manera pacífica. Estos estados fueron aceptados mediante la resolución 709, 710 y 711 el 12 de septiembre de 1991.<sup>31</sup>
- Kazajistán, Armenia, Kirguistán, Tayikistán, Uzbekistán y República de Azerbaiyán: Estos estados independientes fueron igualmente integrados en las Naciones Unidas mediante a las resoluciones 738, 737,736,735 aprobadas el 29 de enero de 1992 y la resolución 742 aprobada el 14 de febrero del mismo año.<sup>32</sup>

### B) Asistencia humanitaria

- Resolución 748: Adoptada en marzo de 1992, esta resolución aplicó medidas para prevenir la escalada de los conflictos en la región y promover la estabilidad de los estados ex URSS, en los cuales se incluía ayuda humanitaria. Esta ayuda consistió en ayuda alimentaria, suministros médicos y atención de salud mediante la Cruz Roja<sup>33</sup>, refugio y ayuda para los numerosos desplazados internos y reconstrucción de infraestructuras. Estás medidas fueron realizadas con el fin de ayudar a estos estados a reafirmarse económicamente.

## II. Países consternados:

- Federación Rusa
- Ucrania
- República de Belarús
- República de Letonia
- República de Lituania
- República de Estonia
- República de Azerbaiyán
- Sakartvelo (nombre oficial escrito en la constitución de Georgia)
- República de Armenia
- República de Kazajistán
- República de Turkmenistán

<sup>30</sup> United Nations. (s. f.). *Federación de Rusia* | *Naciones Unidas*. https://www.un.org/es/about-us/member-states/russian-federation

https://www.un.org/securitycouncil/es/content/resolutions-adopted-security-council-1991

https://www.un.org/securitycouncil/es/content/resolutions-adopted-security-council-1992

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> Resoluciones aprobadas por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en 1991 | CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. (s. f.).

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> Resoluciones aprobadas por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en 1992 | CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. (s. f.).

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> 1. (s. f.). La cooperación del CICR con los Servicios de Búsqueda de los Nuevos Estados Independientes de la ex URSS - CICR. <a href="https://www.icrc.org/es/doc/resources/documents/misc/5tdlpx.htm">https://www.icrc.org/es/doc/resources/documents/misc/5tdlpx.htm</a>

- República de Uzbekistán
- República Kirguisa
- República de Tayikistán
- República de Moldavia
- República Federal de Alemania
- Mongolia
- Rumania
- República Federativa Checa y Eslovaca
- República de Bulgaria
- República Polonia
- República de Cuba
- República de Hungría
- República Popular Socialista de Albania
- República Popular Democrática de Corea
- República Popular China

# III. Situación Actual (Abril 1992):

## Situación soviética:

La hegemonía soviética se ha visto afectada por diferentes factores económicos, políticos y sociales dentro de las fronteras soviéticas y dentro de la esfera de influencia de la URSS. Dentro de la Unión Soviética, desde la Gran Guerra (1914-1918) ya existían movimientos independentistas y separatistas Ucranianos y en el Baltico (Estonia, Letonia y Lituania) que debilitaron al, en ese entonces, Imperio Ruso. Asimismo, en el contexto de la Guerra Fría, una serie de eventos como la primavera de Praga, el levantamiento de Hungría<sup>34</sup>, la Revolución de Navidad y la caída del Muro de Berlín.

Primeramente, con la promulgación de la Perestroika y Glasnost, Mijaíl Gorbachov, junto a los presidentes de las Repúblicas Socialistas Soviéticas de Ucrania, Kazajistán, Bielorrusia, Rusia, Tayikistán, Uzbekistán, Kirguistán y Turkmenistán, iba a firmar un acuerdo sobre la instauración de una "Unión de Estados soberanos" En esta se reformaba y actualizaba el concepto de la Unión Soviética para no quedar relegados con el progreso de Occidente. Este proceso fue ampliamente bien recibido por la población civil. En palabras de Mijaíl Gorbachov "Los resultados del referéndum no solo fueron interesantes, sino asombrosos: la abrumadora mayoría del pueblo soviético habló a favor de la preservación de la Unión Soviética"; para ser exactos, en este primer referéndum de la historia soviética, el

<sup>34</sup> Alphahistory. (2018, 9 agosto). *El levantamiento húngaro*. The Cold War. <a href="https://es.alphahistory.com/guerra-Fr%C3%ADa/levantamiento-h%C3%BAngaro/">https://es.alphahistory.com/guerra-Fr%C3%ADa/levantamiento-h%C3%BAngaro/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> Español, R. E. (2016, 19 agosto). 25 datos sobre el golpe de Estado fallido de 1991 en la Unión Soviética. *RT En Español*. https://actualidad.rt.com/actualidad/216468-golpe-agosto-aniversario-urss-rusia

76.4% de la población habló a favor de la solución de Gorbachov<sup>36</sup>. Sin embargo, no se incluyeron las Repúblicas de Moldavia y las bálticas. Especialmente se habla del caso de Lituania que ya había sido reconocido como Estado independiente por Islandia. Esto causó un problema mayor al interior de la URSS.

De ahí, un movimiento golpista extremista empezó a tomar fuerza porque, según ellos, Gorbachov no era apto para dirigir a la Unión Soviética; ya que supuestamente iba contra los valores soviéticos. Posteriormente la situación se agravó. El actual vicepresidente de la URSS, Gennadi Ivánovich Yanáyev quería declarar estado de emergencia nacional con el fin de arrebatarle el poder a Mijaíl Gorbachov. Sorprendentemente, una serie de personalidades ilustres culturalmente y políticamente se unieron a esta declaración. Después de intentar persuadir al Soviet Supremo, Gorbachov, de aprobar el estado de emergencia, los golpistas prepararon el 18 de agosto de 1991 los primeros documentos del Comité Estatal para el Estado de Emergencia. Personalidades como el Vicepresidente de la URSS, el Primer Ministro, el Ministro del Interior y el Ministro de Defensa de la URSS firmaron estos documentos y participaron activamente. Estos mismos redactaron un documento dirigido hacia el pueblo sovietico llamado Palabra al Pueblo. En este documento se lee expresamente: "La patria, nuestro país, el gran Estado que la historia, la naturaleza y nuestros gloriosos antecesores nos confiaron, se está extinguiendo, rompiendo, hundiendo en la oscuridad y el no ser. Y esta predicción está sucediendo en medio de nuestro silencio, convivencia y consentimiento".

En vista de este golpe de Estado, el presidente de la República Socialista Soviética de Rusia, Boris Yeltsin, apoyó a Gorbachov e impulsó un contraataque contra los golpistas. En respuesta a la negativa del presidente ruso, los golpistas desplegaron a las fuerzas armadas en Moscú. Yeltsin, en un discurso sobre defender la democracia, llamó al pueblo ruso para oponerse a este armamento de Moscú y levantar barricadas. Dependiendo de la fuente, entre 50.000 a 200.000 personas se opusieron a los golpistas. Tras la trágica muerte de tres jóvenes a las manos de opositores de Gorbachov, Yeltsin decide asumir las funciones de comandante en jefe de las Fuerzas Armadas en todo el territorio ruso y designa a un general leal, Konstantín Kobets, para el puesto de ministro de Defensa de Rusia tras un decreto firmado por él mismo.

Teniendo en cuenta su inminente derrota, los golpistas deciden volver a acudir con Gorbachov en un último intento de adherirlo a su causa. No obstante, Gorbachov mantuvo su postura inicial de no apoyarlos. Cuando Mijail Gorbachov pudo por fin volver a Moscú, los golpistas fueron aprehendidos marcando el fin del intento de golpe de Estado.

Tras este suceso y la deterioración de la economía soviética, quedaba claro que la Perestroika y el Glasnost no tuvieron éxito. El sueño de Mijaíl Gorbachov de mantener y reformar la Unión fracasó. El ocho de diciembre de 1991, los líderes de Ucrania, Bielorrusia

11

-

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Aragonés, G. (2021, 17 marzo). El fin de la URSS: un referéndum no crea historia. *La Vanguardia*. https://www.lavanguardia.com/internacional/20210318/6575527/fin-urss-referendum-no-crea-historia.html

y Rusia firmaron el Tratado de Belavezha. En este tratado, se hace oficial la disolución de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. El veintiuno de diciembre del mismo año, este tratado se extendió a Asia Central y el Cáucaso.

En conclusión, tras la desintegración total de la Unión Soviética en la noche del 25 de diciembre de 1991, la inestabilidad política en todos las naciones ex soviéticas han puesto en duda la democracia que se prometía. De este modo, se teme que grupos políticos que formaban parte del antiguo Partido Comunista de la Unión Soviética se queden en el poder como pasa actualmente. Figuras políticas como Nursultán Nazarbáyev (Kazajistán), Borís Nikoláievich Yeltsin (Rusia), Aleksandr Lukashenko (Bielorrusia) o Leonid Kravchuk (Ucrania); siguen siendo de vital importancia para los Estados recién independientes y formaban parte del gobierno soviético como presidentes de las ex repúblicas socialistas soviéticas. Considerando el pasado político de estos nuevos Estados, la comunidad internacional teme fuertes disidencias en el seno de las naciones ex URSS que podrían provocar inestabilidad política, social, económica y militar. Teniendo en cuenta el histórico desacuerdo territorial armenio y azeri en el Alto Karabaj, se teme que pueda llegar un conflicto armado mayor con consecuencias funestas como genocidios.<sup>37</sup>

## Situación de los Estados satélite de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas:

Tras la Segunda Guerra Mundial, el régimen de Iósif Stalin instauró una serie de regímenes favorables a la Unión Soviética. Con la decadencia de la URSS, diferentes países decidieron ignorar órdenes soviéticas y fomentar procesos democráticos, y a veces radicales, que culminaron en la desvinculación total con la Unión Soviética.

Primeramente, la revolución Checoslovaca (1968), algo alejada temporalmente, muestra un preámbulo de lo que pasó en la década de los ochentas. La Primavera de Praga de 1968 muestra, en efecto, como ya era hora de una reforma en todo el sistema comunista y de la influencia soviética. El presidente del Partido Comunista de Checoslovaquia, Alexander Dubček, promulgó una serie de reformas sociales y liberales, políticamente hablando, en su país para brindar "una cara humana al socialismo"<sup>38</sup>. El entonces presidente de la Unión Soviética, Nikita Jrushov, lanzó una operación militar con tanques para oprimir la voluntad checoslovaca en tan solo unos días. Esto no hizo nada más que mostrar la opresión de los regímenes soviéticos sobre sus Estados satélites, la necesidad de reformarlos (necesidad que Gorbachov responde y entiende) y dar una razón por la cual se deben separar políticamente de la URSS<sup>39</sup>.

Segundamente, trataremos cómo uno de los regímenes más fieles a la Unión Soviética desde la Segunda Guerra Mundial, Rumania, colapsó. Considerando que desde la Segunda Guerra Mundial, la República Socialista de Rumania siempre estuvo gobernada por Nicolae Ceauşescu hasta su revolución, el 15 de diciembre de 1989, la Revolución de Rumania (o

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> BBC News Mundo. (2020, 3 octubre). Armenia y Azerbaiyán "al borde de la guerra": la Guerra del Alto Karabaj, el conflicto que dividió para siempre las dos naciones y que sigue vigente más de 30 años después. *BBC News Mundo*. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-54394452

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Santora, M. (2018, 23 agosto). Lo que nos enseñó la Primavera de Praga (y el invierno de su represión). *The New York Times*. <a href="https://www.nytimes.com/es/2018/08/23/espanol/primavera-praga-aniversario-50-urss.html">https://www.nytimes.com/es/2018/08/23/espanol/primavera-praga-aniversario-50-urss.html</a>
<sup>39</sup> Harris, C. (2019, 9 mayo). 50 años de la Primavera de Praga: ¿Qué pasó y cuál es su legado? *Euronews*. <a href="https://es.euronews.com/2018/08/21/50-anos-de-la-primavera-de-praga-que-paso-y-cual-es-su-legado-">https://es.euronews.com/2018/08/21/50-anos-de-la-primavera-de-praga-que-paso-y-cual-es-su-legado-</a>

Revolución de Navidad) tomó lugar por el descontento popular debido a que no había ni alimentos, ni libertades y después de que el presidente, Ceauşescu, intentase expulsar de la iglesia húngara a László Tőkés<sup>40</sup>. Tőkés fue un pastor que era firme defensor de los derechos humanos. Tras ese intento, que derramó la gota del vaso, una serie de protestas anticomunistas y anti Ceaușescu tomaron lugar en Timișoara. Posteriormente, el resto del país se unió a estas protestas. Esta revolución culminó con la ejecución de Nicolae Ceausescu, lo que representó el fin del comunismo en Rumania. Es de fundamental importancia recordar este evento puesto que fue uno de los únicos movimientos anticomunismo violentos que aportaron al fin de la influencia soviética en la región. Ceauşescu fue uno de los principales promotores y defensores del comunismo y de la hegemonía soviética. Su muerte no hizo más que mostrar la pérdida de influencia de la URSS, al perder esta uno de sus aliados más fieles de una forma tan frívola y violenta.<sup>41</sup>

La caída del Muro de Berlín es un evento primordial y necesario para comprender la situación que atraviesa Europa y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. En la noche del nueve de octubre de 1989, uno de los eventos más trascendentales de la historia contemporánea de la Humanidad tuvo lugar, siendo este la caída del Muro de Berlín. Con las políticas llevadas a cabo por Gorbachov de la Perestroika y Glasnost, la República Democrática de Alemania (RDA) emuló sus pasos y, por necesidad propia, se vio obligada a abrir sus fronteras. El nueve de octubre de 1989, durante una rueda de prensa dentro del contexto de protestas dentro de la RDA por una libre circulación, el portavoz del Partido Socialista Unificado de Alemania, Günter Schabowsk, informó por error que las fronteras entre Alemania Oriental y Occidental se abrían en ese preciso instante. Esto no fue más que el gatillo que desencadenó una oleada eufórica de alemanes que derribaron el Muro de Berlín<sup>42</sup>. Esto mostró la voluntad alemana de unificar su pueblo y la decadencia soviética en la zona. La Unión Soviética no tuvo otro remedio más que aceptar el hecho y dejarlo así. En 1990, Alemania se unifica y la URSS pierde otro de sus aliados más fieles desde 1949, la República Democrática Alemana<sup>43</sup>.

Simultáneamente, otros países europeos, notoriamente Polonia y Hungría, empiezan un proceso democratico de transición del comunismo a democracias. La "Transición de Hungría" fue un periodo entre 1989 y 1990 donde la República Popular de Hungría deja de lado su pasado comunista y pasa a convertirse en un gobierno parlamentario, democratico y liberal, economicamente hablando<sup>44</sup>. Del lado polaco, de 1989 a 1990 comenzó su respectiva transición. En efecto, tras una elección en 1989, una serie de reformas fueron tomadas. Estas reformas culminaron en la escritura de una nueva constitución que proclamó la Tercera República de Polonia (actual Polonia) e instauró la democracia en el país<sup>45</sup>. Estos procesos

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> De Santos Pascual, J. C. (2019, 15 diciembre). La revolución que acabó con la dictadura de Ceaucescu en Rumanía cumple 30 años. Euronews.

https://es.euronews.com/2019/12/15/la-revolucion-que-acabo-con-la-dictadura-de-ceaucescu-en-rumania-cumpl

e-30-anos

41 BBC News Mundo. (2019, 23 diciembre). Fin de la revolución en Rumania: la macabra historia de los recordina la ciencia sobre la mente de los niños. BBC News M «huérfanos de Ceausescu» y qué enseñó su tragedia a la ciencia sobre la mente de los niños. BBC News Mundo. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-50888959

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> FRANCE 24 Español. (2019, 10 noviembre). Así se vivió la caída del Muro de Berlín [Vídeo]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=z7NiHTh1T20

<sup>43</sup> Welle, D. (2007, 19 enero). La reunificación de Alemania (1990). dw.com. https://www.dw.com/es/la-reunificaci%C3%B3n-de-alemania-1990/a-2309776

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> El Proceso de Transición en Hungría, Cambio del Sistema (1991, 15 enero) https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/1050891.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>45</sup> Viera-Blanco, O. (2023, 22 mayo). El retorno de la democracia: Caso Polonia [V]. El Universal. https://www.eluniversal.com/el-universal/155852/el-retorno-de-la-democracia-caso-polonia-v

formaron parte del periodo europeo de las Revoluciones de 1989 que consistieron en transiciones democráticas caracterizadas por la no violencia. Diferentes naciones como Bulgaria formaron parte de estos movimientos<sup>46</sup>.

Del otro lado del mundo, nos encontramos con el único Estado satélite de la Unión Soviética en América, Cuba. Tras la Revolución Cubana donde el comunismo toma el poder en Cuba, la Unión Soviética fue el único país dispuesto a apoyar el régimen de Fidel Castro. La Unión Soviética proporcionó ayuda humanitaria, militar, política y logística a Cuba. Con la caída de la URSS, Cuba se queda sin posibilidades de subsistir por sí sola<sup>4748</sup>, justamente como el caso de Corea del Norte que necesita suministrar energía para poder calentar a su gente. Corea del Norte, por sí sola, no puede subsistir. Sin embargo, a diferencia de Cuba, Corea del Norte tiene el apoyo chino que la ayuda en lo estrictamente necesario.<sup>49</sup>

Finalmente, es importante recordar que la República Popular de Mongolia fue un Estado satélite de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas desde antes del comienzo de la Segunda Guerra Mundial. Con el pretexto de las guerras en Asia, en 1911, Mongolia exterior (actual Mongolia) proclamó su independencia de la Dinastía Qing (China). En 1922, el ejército rojo invade Mongolia para apoyar la independencia mongola y disuadir a los chinos republicanos y comunistas de retomar el territorio y apoyar la revolución mongola<sup>50</sup>. Desde entonces, hasta el doce de febrero de 1992 (a causa de una nueva constitución), Mongolia fue un Estado satélite altamente dependiente de la URSS.<sup>51</sup>

Para concluir, los antiguos Estados satélites de la Unión Soviética también sucumbieron a un cambio radical de rumbo como la URSS. Sin embargo, a diferencia de las antiguas repúblicas constituyentes de la Unión Soviética, los líderes políticos han sido alternados. En Hungría, se apostó por una alternancia ideológica siendo Árpád Göncz<sup>52</sup>. Él fue el primer presidente de corte liberal, junto a su partido Alianza de los Demócratas Libres de su nación. En la nación vecina de Rumania, el gobierno provisional instaurado después de su revolución, está por celebrar un referéndum para aprobar una posible constitución que podría marcar, por primera vez desde la década de los cuarenta (por el golpe de Estado hecho por Ion Antonescu), una Rumania democrática en su totalidad<sup>53</sup>. Al igual que las recién independizadas naciones ex soviéticas, una mayoría política que formaba parte de los antiguos regímenes sigue teniendo importancia e influencia en sus respectivas naciones. De esta forma, se podría llegar a una transición no democrática impulsada por dichos grupos políticos que llegaron a desestabilizar los antiguos Estados satélites de la Unión Soviética.

<sup>46</sup> Revoluciones del 89 \_ AcademiaLab. (s. f.). https://academia-lab.com/enciclopedia/revoluciones-del-89/

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> NoticiasRCN.com & noticiasrcn.com. (2019, 6 noviembre). La relación entre la URSS y la Cuba de Fidel Castro. *La Relación Entre la URSS y la Cuba de Fidel Castro*.

https://www.noticiasrcn.com/internacional-oriente/relacion-entre-urss-y-cuba-fidel-castro

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup> BBC News Mundo. (2021, diciembre 26). Cómo se vivió en Cuba el colapso de la URSS hace 30 años y por qué la isla quedó como el último bastión del comunismo en Occidente. *BBC News Mundo*. <a href="https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59751352">https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59751352</a>

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> Padinger, G. (2023, 12 septiembre). ¿Cómo son las relaciones entre Rusia y Corea del Norte? CNN. <a href="https://cnnespanol.cnn.com/2023/09/12/relaciones-rusia-corea-del-norte-orix/">https://cnnespanol.cnn.com/2023/09/12/relaciones-rusia-corea-del-norte-orix/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> Isono, F. (1976). The Mongolian Revolution of 1921. *Modern Asian Studies*, *10*(3), 375-394. https://doi.org/10.1017/s0026749x00013032

<sup>&</sup>lt;sup>51</sup> Bonet, P., Bonet, P., & Bonet, P. (2005, 28 diciembre). Mongolia, del comunismo a la democracia. *El País*. <a href="https://elpais.com/diario/2005/12/29/internacional/1135810811\_850215.html">https://elpais.com/diario/2005/12/29/internacional/1135810811\_850215.html</a>

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Gomori, G. (2017, 29 noviembre). Árpád Göncz obituary. *The Guardian*. https://www.theguardian.com/world/2015/oct/07/arpad-goncz

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> Silvia Marcu (s.f.) *EL PROCESO DE TRANSICIÓN POLÍTICA EN RUMANÍA: HERENCIAS Y REALIDADES POSTCOMUNISTAS*. <a href="https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/792224.pdf">https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/792224.pdf</a>

## IV. Conclusión:

El final de la década de los ochentas, y principio de los noventas, estuvo marcada por una ola de revoluciones llamada las "Revoluciones de 1989". En estas revoluciones violentas o no violentas, según sea el caso, estuvieron marcadas por reformas políticas y económicas radicales que conllevaron a una mayor desestabilización de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. Con la caída del bloque Oriental, la disolución de diferentes organizaciones como el Pacto de Varsovia<sup>54</sup> fueron consecuencias inmediatas.

Podemos decir que, después de la muerte de Iósif Stalin y una serie de políticas mal llevadas a cabo por posteriores Secretarios Generales y Jefes de Estado, la Unión Soviética fue perdiendo influencia y poder en su antigua esfera (Europa Oriental, notoriamente). Desde los años sesenta, se empezaron a ver señales de dicha decadencia que culminaron en las Revoluciones de 1989 en Hungría, Checoslovaquia, Rumania, Bulgaria y las Repúblicas Socialistas Soviéticas.

Del mismo modo, estas revoluciones y conflictos suponen un riesgo inminente hacia lo que podrían llegar a convertirse en democracias y las democracias ya establecidas (países bálticos). Diferentes figuras políticas que eran elites de los partidos comunistas de todos los países del bloque Oriental siguen siendo parte importante de los grupos políticos más relevantes de las nuevas naciones. Asimismo, diversas personalidades políticas podrían aprovechar la transición para implantar un sistema corrupto que no pueda ser contrarrestado en un futuro próximo.

Económicamente hablando, estos nuevos gobiernos están empezando a tomar un camino liberal que podría desestabilizar el orden económico establecido con anterioridad y causar una crisis económica mundial o regional. El mercado del trabajo, reformado en una sociedad democrática podría ofrecer a los ciudadanos de estos Estados una mejor calidad de vida, pero es crucial que estas reformas se lleven a cabo con cuidado, buscando evitar que los países de Europa del Este se vean atrasados en materia humanitaria o económica.

En materia geopolítica, la integración de nuevas entidades puede elevar las tensiones. Así es como la comunidad georgiana, que reivindicaba desde la era soviética ciertos territorios, podrían elevar de nuevo las tensiones con la Federación Rusa. En la misma región del Cáucaso, las repúblicas de Azerbaiyán y Armenia han tenido pendiente desde 1988<sup>55</sup> un conflicto territorial concerniendo el Alto Karabaj. Durante la era soviética, este conflicto entre ambas repúblicas socialistas soviéticas se mantuvo en relativa calma. Sin embargo, junto a su independencia se ha vuelto más latente.

# V. <u>Preguntas guia</u>:

• ¿Cuál es la posición de su delegación sobre el conflicto?

54The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2024c, enero 25). Warsaw Pact | Summary, History, Countries, Map, Significance, & Facts. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/event/Warsaw-Pact">https://www.britannica.com/event/Warsaw-Pact</a>
 55 The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2024, 7 abril). Nagorno-Karabakh | Conflicts, Map, Country, & People. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/place/Nagorno-Karabakh">https://www.britannica.com/place/Nagorno-Karabakh</a>

- ¿Cómo se puede evitar un posible conflicto armado por la reunificación de la URSS de parte de extremistas?
- ¿Cómo su delegación puede responder ante esta situación según sus ideales políticos?
- ¿En qué medida su delegación se ve afectada por todos los cambios radicales que se llevaron a cabo? (Pensando específicamente en Rusia, Hungría, China y en menor medida Austria)
- ¿Cómo puede esto desbalancear el orden geopolítico mundial?
- ¿Podrían estas revoluciones ser una amenaza a la democracia?
- ¿Cómo se podría establecer un sistema eficaz contra la corrupción sin afectar la soberanía de los respectivos países?
- ¿Cómo se podría integrar pacíficamente a la comunidad internacional las naciones recientemente independizadas?

# <u>Tópico B: Medidas humanitarias y armamentísticas para la resolución</u> <u>del conflicto en los Balcanes</u>

## I. Introducción:

# A. Definiciones, nociones y personalidades importantes:

- a. <u>Josip "Broz" Tito</u><sup>56</sup>: Personalidad de suma importancia para comprender la creación y caída de Yugoslavia. Militar de carrera, él junto a los llamados "Partisanos" liberaron ellos mismos a Yugoslavia de la ocupación nacional socialista (Alemania nazi de Hitler) y crearon a Yugoslavia. Asimismo, incluyó a su país en el Movimiento de Países no Alineados, en el contexto de la Guerra Fría.
- b. <u>Slobodan Milošević</u><sup>57</sup>Presidente de origen Serbio de la República Federal de Yugoslavia. Personalidad que involucró a Serbia y Yugoslavia en los conflictos en los Balcanes e impulsó el nacionalismo serbio.
- c. <u>Franjo Tudjman</u><sup>58</sup>Personalidad que proclamó la independencia de Croacia. Durante su juventud, colaboró junto a "Tito" en los Partisanos. En 1967 fue expulsado del Partido Comunista por cuestionar y criticar al gobierno, lo que le costó su libertad en 1972 y 1981. Tras su victoria en las primeras elecciones libres de la nación constituyente de Croacia, proclamó su independencia.
- d. <u>Alija Izetbegovic</u><sup>59</sup>: Personalidad política y filosófica de origen Bosnio y Hersegovino de origen musulam. Líder del movimiento independentista Bosnio y Herzegovino que proclamó la independencia de su nación en 1992. Personalidad ilustre de la fragmentación bosnia y herzegovina.
- e. <u>Movimiento de Países No Alineados</u><sup>60</sup>: Movimiento de naciones que no se alinearon con el Bloque Oriental ni Occidental durante la Guerra Fría. Principalmente conformada por países recién independientes.
- f. <u>Independencia</u><sup>61</sup>: estado en el que el Estado deja de ser dependiente de un Estado ajeno. Es decir, dejar de estar subyugado por un elemento ajeno al propio

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> De La Oliva Estrella Moreno Y Otros, V. M. M. E. R. C. (s. f.). *Biografia de Josip Broz Tito (Su vida, historia, bio resumida*). <a href="https://www.buscabiografias.com/biografia/verDetalle/7247/Josip%20Broz%20Tito">https://www.buscabiografias.com/biografia/verDetalle/7247/Josip%20Broz%20Tito</a> Allcock, J. B. (1998, 20 julio). *Slobodan Milosevic* | *Biography, Facts, & Trial*. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/biography/Slobodan-Milosevic">https://www.britannica.com/biography/Slobodan-Milosevic</a>

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2002, 23 agosto). *Franjo Tudjman* | *Yugoslavia, Independence, Nationalism*. Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/biography/Franjo-Tudjman">https://www.britannica.com/biography/Franjo-Tudjman</a>

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> Biografia de Alija Izetbegovic. (s. f.). https://www.biografiasyvidas.com/biografia/i/izetbegovic.htm

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> Munro, A. (2024, 22 enero). *Non-Aligned Movement (NAM)* | *Definition, Mission, & facts*. Encyclopedia Britannica. https://www.britannica.com/topic/Non-Aligned-Movement

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> Asale, R.-. (s. f.). *independencia* | *Diccionario de la lengua española*. «Diccionario de la Lengua Española» - Edición del Tricentenario. <a href="https://dle.rae.es/independencia">https://dle.rae.es/independencia</a>

- g. <u>Crimenes de guerra</u><sup>62</sup>: Concepto explicado en el Estatuto de Roma. En este concepto se delimita lo que está prohibido en un conflicto armado.
- h. <u>República Srpska</u><sup>63</sup>: Nación constituyente dentro de Bosnia y Herzegovina de mayoría Serbia. Fundada en febrero de 1992, es una de las mayores representantes del conflicto en Bosnia y Herzegovina, y de las ambiciones serbias en la región.
- i. <u>Etnia</u><sup>64</sup>: Comunidad humana definida por afinidades raciales, lingüísticas, culturales y religiosas.
- j. <u>Nacionalismo étnico (etnonacionalismo)</u><sup>65</sup>: Concepto en el que se define una nación con bases étnicas. Es decir que una nación está compuesta por una etnia y construida sobre una herencia y orgullo cultural, religioso y lingüístico compartido.
- k. <u>Limpieza étnica</u><sup>66</sup>: Acto por el que se crea una zona étnicamente homogénea mediante el uso de la fuerza o la intimidación con el fin de eliminar de dicha área a las personas de otro grupo étnico o religioso.
- República Federativa Socialista de Yugoslavia<sup>67</sup>: Estado que existió entre 1945 hasta 1991. Compuesto por Serbia, Montenegro, Bosnia y Herzegovina, Croacia, Macedonia del Norte y Eslovenia. País proclamado por Josip Tito.
- m. <u>República Federal de Yugoslavia</u>: Estado sucesor de la República Federativa Socialista de Yugoslavia. En esencia y de facto, solamente Serbia y Montenegro la compusieron.
- n. <u>La Guerra de los Diez Días:</u><sup>68</sup> Breve conflicto armado entre el ejército Yugoslavo, compuesto principalmente por serbios- montenegrinos y Eslovenia, tras la declaración de independencia del anterior.

https://www.icrc.org/es/doc/assets/files/other/sp - crimenes de guerra cuadro comparativo.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>62</sup> Comité internationale de la Croix-Rouge (s. f.). Los Crímenes de Guerra según el Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional y su base en el Derecho Internacional Humanitario

<sup>&</sup>lt;sup>63</sup>Wagener, V. (2023, 15 enero). What is Republika Srpska? *dw.com*. https://www.dw.com/en/what-is-republika-srpska/a-64373205

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> Asale, R.-. (s. f.-a). *etnia* | *Diccionario de la lengua española*. «Diccionario de la Lengua Española» - Edición del Tricentenario. https://dle.rae.es/etnia

<sup>65</sup> Nacionalismo étnico AcademiaLab. (s. f.). https://academia-lab.com/enciclopedia/nacionalismo-etnico/

<sup>&</sup>lt;sup>66</sup> Rae, R. A. E.-. (s. f.). limpieza étnica. *Diccionario Panhispánico del Español Jurídico - Real Academia Española*. <a href="https://dpej.rae.es/lema/limpieza-%C3%A9tnica">https://dpej.rae.es/lema/limpieza-%C3%A9tnica</a>

<sup>67</sup> Lampe, J. R., & Allcock, J. B. (2023, 29 noviembre). *Yugoslavia* | *History, Map, Flag, breakup, & Facts*. Encyclopedia Britannica.

https://www.britannica.com/place/Yugoslavia-former-federated-nation-1929-2003#ref228362

<sup>&</sup>lt;sup>68</sup> País, E., País, E., & País, E. (2011, 26 mayo). Las guerras de Yugoslavia, la última tragedia europea. *El País*. <a href="https://elpais.com/internacional/2011/05/26/actualidad/1306360811\_850215.html?outputType">https://elpais.com/internacional/2011/05/26/actualidad/1306360811\_850215.html?outputType</a> = amp

# B. Contextualización del tópico B:

Desde la creación del Reino de los Serbios, Croatas y Eslovenos (1918-1929) la idea de la creación de un único Estado que comprendiera a todos los eslavos del sur tomó lugar<sup>69</sup>. Cuando el Imperio Austro-Hungaro perdió la Gran Guerra (1914-1918), el Reino de Hungría firmó el tratado de Trianon (1920) donde se le cedía al recién creado Reino de los Serbios, Croatas y Eslovenos, los territorios de Croacia-Eslovenia, Bosnia y Herzegovina y Voivodina.<sup>70</sup>

En 1929, tras un golpe de Estado realizado por el rey Alejandro I de la dinastía Karadordević, desde el cual se abolía el sistema parlamentario; Alejandro I proclamó el reino de Yugoslavia (1929-1945). Tras el asesinato del monarca en 1934, el principe Pablo de Yugoslavia toma las riendas del pais e instaura una politca pro alemana durante el contexto de la Segunda Guerra Mundial (1939-1945) durante la cual el principe Pablo, firma el Pacto Tripartito. El regente se vio obligado a formar parte de la alianza militar del Eje debido a la extremadamente complicada situación política, económica, social y étnica en la que se encontraba el Reino de Yugoslavia.<sup>71</sup>

Tras otro golpe de Estado en 1941 en el que se destituye al príncipe Pablo, el nuevo gobierno cambia la postura de Yugoslavia radicalmente. A los ojos de la Alemania Nacionalsocialista, esto no era una señal positiva en lo absoluto.<sup>72</sup> Y, el Führer, Adolf Hitler, consideró esta decisión como un insulto a su persona y nación.

Por ende, la Alemania de Hitler junto a sus aliados italianos y húngaros emprenden una invasión al Reino de Yugoslavia de Pedro II. En este momento de la historia, surge uno de los personajes más importantes de la historia contemporánea yugoslava, Josip Broz "Tito". Durante la ocupación alemana, se dividió a Yugoslavia en nueve zonas: el Estado Independiente de Croacia, Banat, dos zonas anexadas por Bulgaria y Hungría respectivamente y cinco zonas de ocupación y posterior anexión por Italia y Alemania.

Durante este periodo, Josip Broz "Tito" y su Partisanos liberaron, sin apoyo sovietico ni occidental, a Yugoslavia proclamando así la República Federativa Socialista de Yugoslavia (1945-1991). Durante el gobierno de "Tito", Yugoslavia conoció su época más estable de su historia. Josip Broz decidió no alinearse con el bloque oriental ni occidental durante la Guerra Fría siendo fundadores del Movimiento de Países No Alineados lo que benefició al país en la

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup>Ríos, B. (2018, 16 septiembre). *Breve historia de Yugoslavia*. Geografía Infinita. https://www.geografíainfinita.com/2018/09/breve-historia-de-yugoslavia/

 <sup>&</sup>lt;sup>70</sup> ifeder. (2021, 24 febrero). *Tratado de trianón*. Lifeder. <a href="https://www.lifeder.com/tratado-trianon/">https://www.lifeder.com/tratado-trianon/</a>
 De Moya Martínez, M. (2020, 15 abril). *El tratado de Trianón: un trauma para Hungría*. Archivos de la Historia | Tu página de divulgación. <a href="https://archivoshistoria.com/el-tratado-de-trianon-un-trauma-para-hungria/">https://archivoshistoria.com/el-tratado-de-trianon-un-trauma-para-hungria/</a>
 <sup>71</sup> Repe Božo, Biščak Breda, Gašperšič Manca, and Pirjevec Jože. *Resistance, Suffering, Hope: The Slovene Partisan Movement 1941-1945*. National Committee of Union of Societies of Combatants of the Slovene National Liberation Struggle, 2008.

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> Musa, M. N. (2023, 2 octubre). *Yugoslavia*. Enciclopedia de Historia. https://enciclopediadehistoria.com/yugoslavia/

medida en la que no estaban amenazados por ningún bando y podían comerciar libremente con ambos bloques. Sin embargo, cuando "Tito" fallece una ola de independencias toma lugar lideradas por Croacia y Eslovenia, iniciando las guerras yugoslavas (1991-presente)<sup>73</sup>. Siendo estas las más violentas en el Viejo Continente después de la Segunda Guerra Mundial.

Este conflicto armado podría tener una solución tardía. Las fuerzas de la República Federal de Yugoslavia, impulsadas por el nacionalismo serbio, podrían llevar a cabo una ofensiva todavía más violenta y deshumanizante. Por ahora, ni las regiones que luchan por su independencia ni la comunidad internacional cuenta con la suficiente información para predecir lo que podría representar un conflicto armado de gran escala en los Balcanes..

## Medidas tomadas por el Consejo de Seguridad:

Después del inicio del conflicto armado en Yugoslavia, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas ha hecho numerosos esfuerzos con el afán de evitar el deterioro de la situación en los Balcanes. Asimismo, es como se ha fomentado el diálogo entre los países de la antigua Yugoslavia con la República Federal Yugoslava.

- a. Resolución 727<sup>74</sup>: Se llega a un acuerdo con el representante del Secretario General de la ONU a una cesación de fuego. Asimismo, se envía un grupo de 50 oficiales militares para asegurarse del cumplimiento de este acuerdo.
- b. Resolución 740<sup>75</sup>: Se confirma el cumplimiento de la cesación de fuego en Yugoslavia. Además de que Franjo Tudjman ha aceptado en donde se enviaran tropas para el mantenimiento de paz en Croacia y territorios Bosnios y Herzegovinos.
- c. Resolución 743<sup>76</sup>: Se modifica el embargo a Yugoslavia establecido por la resolución 713. En esta modificación, el embargo a armamento militar se vuelve una realidad Además, en esta se expulsa a Yugoslavia de las sesiones por venir del Consejo de Seguridad. (Yugoslavia contaba con una representación sin voto hasta esta resolución).

# II. Países Consternados:

- Federación Rusa
- República Federal de Yugoslavia
- Macedonia
- Bosnia y Herzegovina
- República de Croacia
- República de Eslovenia

<sup>73</sup> *Yugoslavia* | *History, Map, Flag, breakup, & Facts.* (2023, 29 noviembre). Encyclopedia Britannica. <a href="https://www.britannica.com/place/Yugoslavia-former-federated-nation-1929-2003/The-third-">https://www.britannica.com/place/Yugoslavia-former-federated-nation-1929-2003/The-third-</a>

<sup>&</sup>lt;sup>74</sup> CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. *Resolución 727 (1992, 8 enero)* Resoluciones aprobadas por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en 1992 nr001308.pdf (un.org)

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. *Resolución 740 (1992, 7 febrero)* Resoluciones aprobadas por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en 1992 nr001308.pdf (un.org)

<sup>&</sup>lt;sup>76</sup> CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU. *Resolución 743 (1992, 21 febrero)* Resoluciones aprobadas por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en 1992 <a href="mailto:nr001324.pdf">nr001324.pdf</a> (un.org)

- Rumania
- Estados Unidos de América
- República Italiana
- República Helénica
- República de Hungría
- República de Austria
- República de Bulgaria
- Federación Rusa
- República Federal de Alemania

# III. Situación Actual (Abril 1992)

## 1/ Bosnia y Herzegovina

Entre el 29 de febrero y el 1 de marzo de 1991, se llevó a cabo un referéndum en el que se proclamó la independencia de Bosnia y Herzegovina<sup>77</sup>. Este referéndum exacerbó fuertes tensiones étnicas entre los Bosnio-Croatas, partidarios de separarse de la República de Yugoslavia, y los Serbio-Bosnios, quienes deseaban seguir siendo parte de dicha República y trataron de boicotear el referéndum<sup>78</sup>. Después del referéndum, los serbios de Bosnia amenazaron con defender su territorio mediante el uso de armas, y sus tropas armadas comenzaron a bloquear carreteras y llevar a cabo ataques armados en Sarajevo<sup>79</sup>. Estas tensiones culminaron en el Sitio de Sarajevo, la capital de Bosnia, que comenzó el 5 de abril de 1992 con un violento bombardeo en el que varias decenas de personas perdieron la vida. <sup>80</sup>. Este asedio fue llevado a cabo por las tropas serbias con el objetivo de establecer una nueva región serbia en Bosnia, afiliada a Serbia y, por ende, a la República Federal de Yugoslavia. Esta nueva región fue llamada República Srpska y permanece actualmente sin ningún reconocimiento internacional pese a que exista de facto. El asedio fue impulsado por el nacionalismo étnico y las tensiones entre bosnio-croatas y bosnio-serbios, quienes durante mucho tiempo han tenido aspiraciones políticas y territoriales en conflicto. Miles de civiles y combatientes, incluyendo bosnios musulmanes, serbios y croatas, han perdido la vida durante

\_

<sup>&</sup>lt;sup>77</sup>eAcnur. (2023, 25 mayo). *La guerra de Bosnia, cuando el horror regresó al corazón de Europa*. eAcnur. https://eacnur.org/es/blog/la-guerra-de-bosnia-tc\_alt45664n\_o\_pstn\_o\_pst

<sup>&</sup>lt;sup>78</sup> Movimiento, M. E. (s. f.). *LA GUERRA DE LOS BALCANES. LA EVOLUCIÓN DEL CONFLICTO A TRAVÉS DE LAS TENSIONES ÉTNICAS* | *Mundo en Movimiento*. Mundo En Movimiento. https://www.mundoenmovimiento.org/articulo/la-guerra-de-los-balcanes-la-evolucion-del-conflicto-a-traves-de-las-tensiones-etnicas/#:~:text=La%20guerra%20de%20los%20Balcanes%2C%20que%20tuvo%20lugar%20des de%201991,territorio%20amparado%20por%20las%20divisiones.

<sup>&</sup>lt;sup>79</sup> Times, N. Y. (1992, 2 marzo). Turnout in Bosnia Signals Independence. *The New York Times*. https://www.nytimes.com/1992/03/02/world/turnout-in-bosnia-signals-independence.html

<sup>&</sup>lt;sup>80</sup> BBC News Mundo. (2022, 10 abril). «Pensé que siempre iba a vivir en guerra»: 30 años del sitio de Sarajevo, el más largo de la historia moderna. *BBC News Mundo*. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-61028066

el conflicto. La situación se ha deteriorado rápidamente en Bosnia y Herzegovina, y se intuye la posibilidad de una guerra civil en la región

## 2/ Croacia

Poco después de su declaración de independencia el 25 de junio de 1991, la guerra en contra de las fuerzas yugoslavas estalló en Croacia, aunque hubo choques previos en la primavera de 1991. <sup>81</sup>Durante esta guerra tuvieron lugar enfrentamientos violentos y notablemente, un asedio de 87 días en Vukovar. Sin embargo, el 2 de enero de 1992 se firmó un alto el fuego, lo que implicó la retirada del ejército yugoslavo del territorio croata. Sin embargo, se intuye que la amenaza de conflicto armado sigue muy presente. Pese al alto al fuego, Croacia se encuentra activa en el conflicto en los Balcanes, puesto a que apoya a la comunidad croata en Bosnia y Herzegovina <sup>82</sup>y por lo tanto apoya la independización de este último. Croacia crea, el 18 de noviembre de 1991, la República croata en Bosnia Herzeg-Bosnia, una entidad autónoma. Los croatas apoyan en suministro de armas y entrenamiento militar a Herzeg-Bosnias y participan igualmente en operaciones militares junto con las fuerzas bosnias. La República de Croacia se encuentra, por ende, bajo amenaza de conflicto armado y participa en el conflicto de Bosnia- Herzegovina aunque el conflicto armado tenga lugar en territorio croata actualmente.

### 3/ Serbia

El antiguo presidente de Yugoslavia, Josip Broz Tito, había logrado mantener el orden entre las repúblicas a pesar de las numerosas diferencias culturales y étnicas en Yugoslavia, pero cuando Slobodan Milosevic subió al poder de Serbia en 1989 la unidad colapsó, las otras repúblicas se sentían atacadas por Slobodan Milosevic y su ideología supremacista que afirma y promueve que los serbios son superiores a las demás culturas de la región<sup>83</sup>, por lo cual dichas repúblicas decidieron independizarse de Yugoslavia. Otra de las razones que dio origen al conflicto de los Balcanes es que cuando la separación de Yugoslavia ocurrió, a través del referéndum, Serbia no estaba de acuerdo con la independencia de Croacia y Eslovenia. Por esta y otras razones, se desató uno de los conflictos armados más violentos de la historia de Europa. Serbia pretendía crear una nueva Yugoslavia a la cual querían adjuntar todos los territorios con población serbia, por esa razón invadieron Croacia y Bosnia y Herzegovina, para adquirir los territorios. Por otra parte, renunciaron al conflicto contra Eslovenia y Macedonia. Como fue antes mencionado, el conflicto no fue solo causado por

-

<sup>&</sup>lt;sup>81</sup> Marijan, D. (2008, 30 junio). *The Participants and the main Characteristics of the War in Croatia, 1990-1991*. <a href="https://hrcak.srce.hr/clanak/42892">https://hrcak.srce.hr/clanak/42892</a>

<sup>&</sup>lt;sup>82</sup> Millán, G. A. (2021, 25 junio). La memoria de la Guerra de los Balcanes. *La Vanguardia*. https://www.lavanguardia.com/vida/junior-report/20210625/7552178/memoria-guerra-balcanes.html

<sup>&</sup>lt;sup>83</sup> Instituto Galego de Análise e Documentación Internacional (IGADI). (2013, 4 febrero). Los conflictos en los Balcanes. La guerra civil en Yugoslavia y los intereses externos - IGADI. Instituto Galego de Análise e Documentación Internacional (IGADI).

https://www.igadi.gal/es/analise/los-conflictos-en-los-balcanes-la-guerra-civil-en-yugoslavia-y-los-intereses-ext ernos/

razones territoriales, sino también por conflictos mucho más antiguos, como la religión. Serbia era un territorio mayoritariamente ortodoxo mientras que Croacia era mayormente católica y Bosnia y Herzegovina mayormente musulmana. Esta mezcla de religiones creaba conflicto entre las poblaciones. Serbia está actualmente atacando a las otras repúblicas ex-yugoslavas con el propósito de que no logren su independencia y se adjunten los territorios que toda la región se disputa.<sup>84</sup>

## 4/ Macedonia

La República de Macedonia declaró su independencia el 8 de septiembre de 1991, y el ejército yugoslavo no realizó ninguna intervención armada posterior<sup>85</sup>. Aunque su proceso de independización de Yugoslavia no ha desembocado en conflicto armado, Serbia aún no reconoce la independencia y mantiene una amenaza constante de intervención. Macedonia ha enfrentado dificultades en su consolidación de estado independiente.<sup>86</sup> Primeramente, enfrenta fuertes tensiones con Grecia porque existe la región de Macedonia en Grecia, y los griegos intuyen una apropiación cultural por parte de Macedonia. Estás tensiones amenazan el reconocimiento e integración internacional de la República balcánica. En adición a estás tensiones, desde su independencia, Macedonia comienza a realizar una transición de un estado socialista que formaba parte de Yugoslavia a un sistema político democrático con una economía de mercado abierto. A causa de esto, no cuenta actualmente con una estabilidad económica y política estable y se intuye un difícil periodo de transición.

### 5/ Eslovenia

Tras la declaración de independencia de Eslovenia el 25 de junio de 1991, tuvo lugar la Guerra de los Diez Días.<sup>87</sup> Sin embargo, al terminar los diez días de conflicto armado, el ejército Yugoslavo se retiró puesto a que los yugoslavos conformados por Serbios y Montenegrinos no contaban con territorio en Eslovenia, que se consideraba homogénea en términos de etnia. Por ende, Eslovenia se considera actualmente, en abril 1992, una República independiente y cuenta con mayor estabilidad económica y política en comparación con otros países de la antigua Yugoslavia. Sin embargo, aún es relativamente afectado por el conflicto vecino que tiene lugar en Bosnia y Herzegovina.

\_

<sup>84</sup> Así fue el conflicto de los Balcanes. El mundo (s. f.) https://e00-elmundo.uecdn.es/aula/laminas/balcanes.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>85</sup> Cervera, C. (2019, 20 mayo). ¿Por qué Macedonia del Norte se llama así, pero no tiene nada que ver con la patria de Alejandro Magno? *Diario ABC*.

https://www.abc.es/historia/abci-macedonia-norte-llama-y-no-tiene-nada-patria-alejandro-magno-201905190033 noticia.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.abc.es%2Fhistoria%2Fabci-macedonia-norte-llama-y-no-tiene-nada-patria-alejandro-magno-201905190033 noticia.html

<sup>&</sup>lt;sup>86</sup> Fons, A. G., & Camacho, A. N. (s. f.). *LA DISPUTA POR "MACEDONIA"*. *ORIGEN, DESARROLLO y CONSECUENCIAS DE UN CONFLICTO IDENTITARIO*. https://www.redalyc.org/journal/599/59948430008/html/

<sup>&</sup>lt;sup>87</sup> Cruz, Á. S., Cruz, Á. S., & Cruz, Á. S. (1996, 9 noviembre). La «guerra de los 10 días». *El País*. https://elpais.com/diario/1996/11/10/internacional/847580407 850215.html

## IV. Conclusión

En medio de la creciente violencia y agitación creciente en los Balcanes, se busca explorar medidas para abordar los conflictos en la región. La provisión de ayuda humanitaria, incluyendo alimentos, refugio y atención médica, es crucial para aliviar el sufrimiento de los civiles afectados por la guerra. En términos de medidas armamentísticas, es conveniente debatir el posible despliegue de fuerzas de mantenimiento de la paz para contener la violencia y proteger a los civiles. Sin embargo, existe una preocupación por el posible aumento de la escalada militar y la intervención externa en los asuntos internos de los países de la región.

La comisión internacional se encuentra profundamente preocupada por la escalada de los conflictos en los Balcanes y las posibles repercusiones que esto podría tener a nivel global. La inestabilidad en la región supone el desencadenamiento de una crisis humanitaria a gran escala que podría desestabilizar los países vecinos y que amenaza la seguridad y la estabilidad en toda Europa. Por lo tanto, es de suma importancia buscar medidas efectivas y coordinadas para abordar los conflictos en los Balcanes y prevenir una mayor escala de la violencia. La paz en los Balcanes no sólo es vital para el bienestar de las personas en la región, sino que también es un imperativo para la seguridad y el orden internacionales.

En este momento crucial, es imprescindible un enfoque cuidadosamente equilibrado que combine medidas humanitarias con acciones para abordar las causas subyacentes de los conflictos en los Balcanes. La promoción del diálogo y la reconciliación, junto con el fortalecimiento y la creación de las instituciones democráticas, son fundamentales para construir una paz duradera en la región. Además, se requiere un compromiso continuo por parte de la comunidad internacional para apoyar los esfuerzos de paz y reconstrucción en los Balcanes, con el objetivo último de restaurar la estabilidad y garantizar el bienestar de todas las comunidades afectadas por el conflicto.

# V. Preguntas guía

- ¿Cuál es la posición de su delegación sobre el conflicto?
- ¿Su delegación forma parte de los países consternados?
- ¿Qué repercusiones tendría el inicio de un conflicto en esta región?
- ¿Qué clase de ayuda puede brindar su delegación y el consejo de seguridad en esta región?
- ¿Cuáles son las principales preocupaciones tanto éticas como políticas asociadas a la intervención internacional en los conflictos en los Balcanes?